

Suscripción.

En la capital. 4.750 ptas trim.
 Id. fuera la capital 5 id. id.
 Ultramar, en oro. 18 id. sem.
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.750 id. trim.

Todo pago se entiende por adelantado.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este Diario.

Redacción y Administración.—Progreso, 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

Diario liberal de Gerona.

Anuncios.

En la primera página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50.—En la 4.ª 25 y á los señores suscritores, 12 céntimos.—Anuncios mortuorios, en la 4.ª página desde 5 pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas á juicio de la Administración.—Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, RUE CAUMARTIN.

Año XIX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Números sueltos 25 céntimos.

N.º 3.863

MARTES 13 AGOSTO DE 1889.

¡Ruede la bola!

De todos son conocidas las declaraciones que el Sr. Moret acaba de manifestar en su *interview* con un redactor de importante diario de la corte.

Dejando á un lado la inmodestia que se revela en algunas de esas declaraciones, inmodestia de antiguo acostumbrada por el ex-ministro de Estado, y que, por consiguiente, no sorprende á la opinión, dedúcese del juicio que ha expuesto varias conclusiones que conviene hacer constar.

Resulta en primer término que la inmoralidad administrativa ha llegado á un desarrollo duramente censurable bajo la dominación fusionista, y que ese desarrollo es terminantemente reconocido por los hombres de más representación que apoyan al Gobierno que preside el señor Sagasta.

Resulta que el Gabinete ha vivido en la ignorancia más absoluta respecto á las constantes irregularidades que se han venido cometiendo en la administración de la primera corporación municipal de España, lo que es por todo extremo imperdonable, ó que si la conducta del Ayuntamiento de Madrid era conocida por el Gabinete, éste le ha dispensado una tolerancia que raya en solidaridad de los graves escándalos que se han hecho públicos recientementemente, tolerancia que no puede merecer otra cosa que la más firme condenación.

Resulta que la actitud del Gobierno frente de las inmoralidades municipales que, con sobrado motivo, provocan justa indignación en todos los ánimos, se traduce en un procedimiento que denuncia inconcebibles vacilaciones, fundadas, quizá, en un deseo de atenuar el escándalo ya producido y que adquiere gigantescas proporciones á medida que sobre él giran las murmuraciones y las suspicacias.

Resulta, en fin, que nos hallamos ante el hecho desconsolador de que la inmoralidad reina por manera casi absoluta, aun en aquellas esferas donde con más cuidado debió evitarse su funesta introducción, y que no bastan para el destronamiento de ese mal las intenciones del Gobierno, si, para llegar á una realización satisfactoria, tropiezan con los obstáculos que se derivan de su ineptitud y de su indecisión.

Véase, pues, si tenemos sólido fundamento para combatir contra el actual Gobierno los que no damos á sus optimismos y á sus ofertas otro valor que el debido á quien goza de completo desprestigio; véase si hacemos bien en demandar el alejamiento del señor Sagasta de las esferas del Poder, los que conocemos la constitución del Gabinete que preside, infecundas para la satisfacción de las necesidades urgentes que el país reclama, y véase si oportuna previsión é indudable patriotismo no es lo que nos impulsa á señalar el peligroso riesgo que estamos corriendo al ser gobernados por un hombre de Estado, cuyas fuerzas están gastadas para poder contrarrestar los conflictos que rodean á la nación, alcanzando éstos un carácter tanto más pavoroso, conforme va transcurriendo el tiempo sin que se acuda á la eficacia de los remedios que las circunstancias indican.

DESDE PARIS.

(Servicio particular de la Agencia libre.)
 9 de Agosto de 1889.

La Alta-Corte de justicia celebró ayer su primera audiencia, bajo la presidencia de Mr. Le Royer, presidente del Senado.

Mucha cortesía se reparó en los senadores republicanos, llevando todos frac y corbata blanca, mientras los senadores monárquicos vestían de levitá ó de chaqueta, según su costumbre; éstos quisieron indicar sin duda que no daban mucha importancia á la Alta-Corte, olvidando que las Altas-Cortes son hijas de las instituciones monárquicas y que ésta tiene su origen en la Constitución otorgada á la República por una Asamblea monárquica en vista de restablecer la monarquía.

Primero, el escribano llamó á todos los senadores, resultando pocas ausencias, y leyó las ordenanzas referentes á los procedimientos verificados.

A las dos, el procurador general, Mr. Quesnay de Beaurrepaire, empezó su requisitorio, explanando que después de las contestaciones al acta de la acusación pública por los reos para su defensa, le parecía preciso demostrar su culpabilidad como si fueran presentes.

Entonces sacó á luz la vida del general Boulanger, siguiendo desde muchos años con el propósito de tomar el poder y de violar las leyes con objeto de establecer su dictadura, tomando al efecto el auxilio de numerosos pillos, lo que está desmostrado por todos los documentos embargados en las pesquisas, y puestos á la disposición de los senadores jueces.

Después, el procurador general demostró que Mr. Rochefort fué desde mucho tiempo el verdadero teniente del general Boulanger, lo que no ha de extrañar, habiendo siempre Rochefort predicado la guerra civil.

A las seis, fué cerrada la Audiencia, antes que quedara concluido el requisitorio, y éste ha de seguir en la de hoy.

Un telegrama de Viena participa que según informes de la *Nouvelle Presse Libre*, Alemania consiguió con la visita de su emperador á la reina Victoria un convenio entre Inglaterra y la triple alianza; pero la noticia no se da por cierta, porque en Inglaterra el gobierno no puede acordar convenios sin las Cámaras.

Un telegrama de Roma participa el fallecimiento de Mr. Benedetto Cairoli, antiguo presidente del Consejo italiano.

Cairoli fué insurrecto en 1848, guerrillero en 1859, garibaldino en 1860, presidió el primer ministerio del rey Humberto y salvóle la vida, en 1878, apartando el brazo de un asesino napolitano.

La *Exposición Universal*.—El Shah ha de salir mañana para Baden y, queriendo demostrar su agradecimiento por la acogida encontrada en París, resolvió no hacer el viaje por Alsacia, sino por Suiza.

El ayuntamiento de Paris obsequió ayer con una brillantísima fiesta en el Hotel-de-Ville á los estudiantes franceses y extranjeros, en la que concurrieron unos doce mil convidados.

M. Henrique, comisario general de la Exposición colonial, entregó á los príncipes senegales los numerosos re-

galos mandados por el Presidente de la república.

El número de viajeros en el ferrocarril Decauville de la Exposición, ascendió hasta el 31 de julio á 2.448.742.

Las entradas de pago á la Exposición en el día de anteayer miércoles ascendieron á 130.354.—N

Desde Camprodón.

11 de Agosto de 1889.

Apreciado amigo Ruiz: Como ningún año, se están haciendo los preparativos para la próxima fiesta, que en los días 14, 15 y 16 se celebra en ésta, en obsequio á la colonia veraniega.

Voy á extractar el programa por no ocupar espacio que tanto á V. como á los ilustrados lectores, les será provechoso.

En estos tres días habrá oficios, sardanas, bailes al estifo del país, elevación de globos, fuegos artificiales y teatro; lo que llamará más la atención será la corrida, pues la empresa quiere que sea una cosa como nunca se haya visto, habiéndose contratado para todas estas funciones dos orquestas, una de esta villa y otra de Olot.

Ya vé, pues, amigo mio, que habrá muchas diversiones; ya sabe que tendría una gran satisfacción que se viniera á pasarlas en ésta, que de seguro no le dolería, aunque tuviese de pasar por estos malos caminos que llamamos carreteras.

Segun noticias, mañana volverá por estas tierras el señor Brigadier Jefe de operaciones para recorrer esta parte de pirineo, que por más que el otro día dijera que se había presentado una partida, no lo creí ni quise ocuparme de ello; porque lo que es por ahora, tanto en este país como en la otra parte de los pirineos, hay completa tranquilidad.

De V. afecto. amigo.—*El Corresponsal.*

A LOS AGRICULTORES

de Avignonet é invitados al meeting que, para tratar de la enfermedad del olivo, tiene lugar hoy en este pueblo.

Habiendo llegado á nuestro conocimiento que se trataba de organizar, para hoy domingo, una reunión de alcaldes y propietarios en Avignonet, y que al efecto habían sido invitados los pueblos de Terradas, Vilanant, Lladó, Navata y otros, para tratar de la enfermedad que con caracteres tan alarmantes se ha desarrollado en muchos pueblos de la región olivarera del Ampurdán, y no figurando, que nosotros sepamos, ninguna corporación de ésta, hánnos permitido los señores que han concebido tal idea, á todas luces plausible, les hagamos algunas indicaciones que tal vez nos agradecerán, aunque parece que para nada cuentan con nuestra modesta cooperación.

Causas muy ajenas á nuestro amor propio que no hemos de considerar ofendido por esto, y á nuestra escasa competencia en cuestiones de tanta importancia como la que nos ocupa, nos obligan á verter algunos conceptos nada despreciables, pues nuestros esfuerzos, aunque escasos, tienden siempre al bien común, rehuendo perjudiciales exclusivismos.

Es sabido de todos, que nuestro término municipal es el que cuenta más cultivo de clase olivar de la provincia,

y de los primeros que colonizaron nuestros antepasados, según se desprende de la vejez que presentan muchos ejemplares de esta planta y que, tomadas en aparcería la mayor parte de sus tierras, convirtieron aquellos atletas del trabajo en vasto erial que en otro país hubieran destinado á canteras, en hermosos y florecientes olivares, con una extensión de más de mil hectáreas, hoy expuestas á la completa destrucción de su cultivo, sino aunamos todas nuestras fuerzas para combatir á tan terrible enemigo.

Sus funestos efectos son conocidos de antiguo en esta localidad, solamente que por aminorar unas veces y crecer otras según le era favorable la temperatura, estaba localizado en las inmediaciones de la población y no se le hacía apenas caso.

Ahora que sus estragos son casi irremediabiles, pues que nada componen todas sus demás enfermedades conocidas como son el *Quermes* y la *Negrilla*, hánnse alarmado los propietarios ante la gravedad del peligro y se busca remedio al mal.

Hace un año se consultó á la Dirección General de Agricultura por el Ayuntamiento de ésta, y es hora que, contra lo pedido, no hemos visto Comisión ninguna para estudiar la vida de este insecto.

Algo esperábamos de las Escuelas prácticas de Agricultura creadas por R. D. de 8 Abril de 1888 en cada cabeza de distrito, pero como solo han aparecido en la *Gaceta*, es hora en que todavía esperamos sentados del elemento oficial.

Contando las pruebas por otros tantos desengaños, creóse á raíz del meeting celebrado en el Teatro Principal de Barcelona por la Liga Agraria, una asociación de propietarios con el nombre de Liga de Defensa de la Agricultura, para imprimir más energía á nuestros actos.

Invitados por el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, asistimos al referido meeting, y entonces fué cuando presentamos á la Comisión científica y de Fomento del Instituto varios ejemplares de este insecto, muy bien custodiados en un tubo de cristal para que se pudiera estudiar la especie y metamorfosis á que está sujeta. Al mismo tiempo, le entregamos ramas contaminadas, añadiéndoles; que no solamente taladra los tiernos brotes privando al árbol de las funciones de asimilación y exhalación y produciéndole la muerte por atrofia de sus órganos, si que tambien el fruto; en cuya tierna cutícula epidérmica, penetra hasta el mesocárpio, secándose completamente.

Si algún resultado hemos obtenido, lo debemos á tan ilustrada como docta corporación, la que, con un celo que le honra y después de serios estudios que hizo en muy pocos días, nos contesta: «Que no figura este insecto en el orden de los Lepidópteros como se creía, ni á ningún otro de los conocidos; que no se ha encontrado tal especie en ninguno de los volúmenes de la biblioteca de la Universidad de Barcelona cuyos mejores autores se han consultado y que, después de prolijos exámenes, dedujeron no podía ser otro que el *Pheotrips Olea Fab.* que ataca en Italia los olivos, aunque sin grandes daños. Que el método que indica Passerini para com-

batir esta plaga, consiste en cortar las ramas que se hallen intensamente atacadas y quemarlas, aplicando luego al resto de la planta una lechada de cal».

Obedeciendo á estas indicaciones, se mandó construir una máquina exprofeso, y después de algunos ensayos, tuvimos que retornarla al fabricante por falta de potencia para elevar el líquido á la altura necesaria.

Preguntado el Sr. Vermorel de Villefranche para que construyera una máquina-pulverizador de mayor potencia que «El Relámpago», de su invención, que elevára la lechada de cal con un 50 por 100 de esta sustancia á la altura de 10 metros, nos contesta dicho señor, que se ocupará en ello y que si lo resuelve vendrá él mismo á dirigir los ensayos.

Interin no hemos recibido todavía este instrumento, se han ensayado disoluciones de sulfato de cobre con cal, cal cáustica y otras sustancias aplicables por su baratura y buenos efectos para combatir otras plagas y no se ha conseguido resultado.

Después de tantos ensayos é investigaciones como se han hecho, podemos asegurar que, dado el intenso desarrollo de esta plaga en nuestra demarcación, para acabar con ella y evitar al mismo tiempo que se contamine todo el arbolado de Ampurdán, preciso es que se corten las ramas de los más atacados y, previa limpieza del pie y tronco y la quema de las mismas, aplicar la lechada de cal al resto de la planta para anular su procreación. Así, como aconseja Passerini, se obtendrían resultados satisfactorios. Para ello es preciso contar con poderosos elementos, pues dada la desesperada situación del contribuyente, sin el auxilio del Gobierno no se puede emprender.

Que nada hay tan justo como el auxilio que reclamamos, lo demuestra nuestra espantosa miseria, el estado improductivo en que van á quedar pronto miles de vesanas de olivar, cuyas cosechas son para siempre perdidas.

Al mismo tiempo nos ampara la Ley, cuyo artículo 5.º de la de Impuestos nos favorece directamente; pues previene se han de abonar las contribuciones al propietario de cultivo olivar, cuyos árboles han de ser cortados ó arrancados, y en este caso nos encontramos nosotros, ya que estas tierras se encontraban antes de su colonización en el mismo estado de aridez en que van á quedar ahora.

Sin este auxilio, es imposible el remedio.

Se irá destruyendo nuestra única riqueza dentro corto tiempo, pues se continuará arrancando los olivos atacados y la plaga seguirá invadiendo.

El precio no remunerativo de los aceites de 15 años á esta parte, ha sido uno de los principales factores del mal, que todos deploramos. Sin protección ni estímulo de ninguna clase, háse visto el cosechero aborrecido en su noble tarea, y lo que antes era pequeño foco, es ahora calamidad general.

Antes de concluir, hemos de recomendar una vez más la asociación de contribuyentes, única manera de lograr algo en pró de nuestros comunes intereses.

Desde que nosotros palpamos estas ventajas, podemos asegurar que hemos hecho más en tan corto tiempo, que no se había hecho jamás en ésta.

Un aplauso á los de Aviñonet, cuyos agricultores vemos se encaminan á ello.

La reunión que celebran hoy, será el preludio de un gran meeting que intentamos celebrar en ésta dentro corto tiempo, á cuyo acto invitaremos todos los propietarios del país, la prensa inclusive, y en especial á todos los 23 pueblos que no se hicieron el sordo, secundando nuestra exposición.

De esta manera, con el mayor orden

ejercitaremos uno de los más grandes derechos, y haremos patente demostración al Gobierno, de los nobilísimos fines que con razón y justicia perseguimos.

Llers, 11 Agosto de 1889.

Miguel Puig.

Noticias locales y generales.

Uno de los debates que indudablemente darán más juego, cuando se abran las Cortes, según parece á principios de Noviembre, será indudablemente, la campaña que sostendrán sobre el gravísimo político-diplomático incidente Benomar Vega de Armijo, los señores Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Perfectamente ha hecho el Sr. Moret en calificar esta cuestión como una de las más graves de las suscitadas durante la última temporada parlamentaria, pues los ilustres jefes de los partidos conservador y reformista, apoyándose en documentos de suma importancia, probarán la injusticia y torpeza con que se ha obrado en este asunto.

Este debate, que tendrá gran resonancia en Francia y Alemania, puede convertirse en asunto de suma gravedad.

Al gobierno le consta el mal efecto que ha hecho en Berlin el procesamiento de Benomar.

—Conforme habíamos anunciado, anteayer tarde llegó á ésta el Gobernador civil de la provincia, nuestro particular amigo D. Arturo Zancada y Conchillos.

—Animadísimo como nunca se vió anteanoche el paseo de la Rambla que, como de costumbre, asistió la brillante banda del Regimiento de Asia.

—Bajo la dirección del delegado de la Alcaldía D. José Campos, individuo de la Junta municipal de sanidad, se ha procedido á la desinfección de las cloacas de esta capital.

—El personal docente al que se suprimen los aumentos de sueldo ó gratificaciones por antigüedad, es á aquellos profesores que pertenecen á un cuerpo donde tienen ascensos con mayores sueldos, según las escalas respectivas.

Los catedráticos de Instituto, Escuelas Normales y otras análogas que no disfrutan de dichos aumentos por ascenso en la escala, seguirán percibiendo los aumentos que por quinquenios les hayan correspondido.

Para tranquilidad de los interesados hacemos esta aclaración con informes de buen origen.

—Procedente de Barcelona y en dirección á París, pasó anteayer por esta ciudad, el conocido escultor señor Suiñol.

—Las juntas directiva y consultiva del Fomento del Trabajo Nacional, acordaron en sesión de anteayer, remitir al ministro de Marina el siguiente telegrama:

Excmo. señor ministro de Marina.—San Sebastián.—Reunidas las juntas directiva y consultiva del Fomento del Trabajo Nacional para dar lectura de la Real orden de V. E., de fecha de 20 de julio, remitida á esta sociedad, han acordado por unanimidad y con entusiasmo manifestarle la gran satisfacción que les ha producido tan notable documento, y darle las más expresivas gracias por el acendrado patriotismo que en él demuestra.—El presidente accidental, Juan Puig y Saladrías.—El vocal secretario, José E. de Olano.

La Real orden á que se refiere el anterior telegrama, facilita el camino para que la industria nacional proporcione todos los materiales para la construcción de buques.

En la misma sesión se acordó nombrar socio de mérito á D. Claudio Planás, uno de cuyos relevantes servicios en pró de la industria nacional, consiste en haber contratado recientemente con una casa de Bilbao cinco mil toneladas de rails de acero para el ferrocarril directo.

—Los vecinos de la calle del Carmen celebrarán su fiesta mayor el domingo próximo día 18. Ha sido contratada la orquesta de Palafrugell que dirige el excelente profesor D. Federico Guich (Marsaró).

—Hemos sabido con verdadera satisfacción que se encuentra muy mejorado nuestro estimado correligionario el exgobernador civil don Joaquín María Ruiz, quien en la actualidad se encuentra en los baños de Piombieres (frontera franco-alemana.)

—De El Mediodía:

Esta tarde ha vuelto á hablarse en el salón de conferencias de alteraciones de orden público, insidiándose en que se tienen tomadas toda clase de precauciones militares para caso de que se intentase algo contra el orden público.

Las noticias facilitadas á la prensa en los centros oficiales, acusan completa tranquilidad en toda la Península.

Lo mismo se decía el día antes del célebre 19 de Septiembre.

Es verdad.

—Con el nombre de La Fraternidad, se está organizando una sociedad reactiva en la villa de Bañolas.

—Segun parece, D. José López de Castilla Diputado á Cortes que ha sido por esta provincia, vuelve á presentarse, ya que queda vacante este Distrito. Veremos si se confirma la noticia.

—Ha sido recibido con inexplicable alegría por todos los vecinos de la población de Bañolas, el nuevo párroco Rdo. Sr. D. Enrique Cotó.

—Una pareja de *tortolitos* cansados ya de gestionar por la vía legal los documentos necesarios para unirse en indisolubles lazos, y no pudiendo conseguirlo por la oposición de los papás, acordaron adquirirlos falsos y presentarlo al cura-párroco de la Iglesia de San Pedro de las Puellas el que, apercibido de la trama, dió conocimiento á las autoridades á cuya disposición han quedado los frustrados esposos.

—No deja de ser chusco lo siguiente que cortamos de un apreciable colega de la vecina República:

Un habitante muy bromista de Courcelles refería discretamente no ha mucho á algunos amigos que el general Boulanger había partido de Londres y venia á instalarse de incógnito el domingo pasado en un pueblo próximo á la frontera francesa para vigilar las muchas elecciones en las cuales figuraba su candidatura. El narrador decía que, al efecto, el general había elegido el pueblo de Roux y que él tenía de un amigo el encargo de recibir al general. El autor de esta historia recomendó mucho á sus amigos que no hablasen de ella.

El secreto se guardó tan bien, que el domingo por la mañana, todo Roux sabía que el general Boulanger iba á honrarle con su visita. Y cuando el inventor de este cuento, llevando al extremo su broma, se presentó en la estación del ferrocarril para recibir á su ilustre huésped, encontró ya allí una música, la cual, á la llegada del tren saludó con una endiablada *Marsellesa* á los estupefactos viajeros. Un compadre que, según parece, tiene alguna semejanza con el general, bajó de un cupé y dejóse arengar con la mayor gracia del mundo. Su situación era, empero, tan extraña é insostenible, que no le fué posible guardar seriedad por mucho rato y á las congratulaciones de la recepción, sucedieron grandes estallidos de risa que duran todavía.

—Anteayer cruzó por la estación de esta capital en dirección á París, con el propósito de visitar y reseñar la Exposición universal, nuestro compañero en la prensa D. Francisco Peris Mencheta.

—Al decir de un periódico santanderino, estos días aumenta el interés de las extracciones de objetos curiosos del barco sumergido, descubierto últimamente con ocasión de los trabajos del dragado.

Entre ellos merecen especial mención el gran número de mosquetes que van apareciendo y algun inteligente ha examinado, refiriéndonos á época no menos remota que los comienzos del siglo XVI, así como una culebrina de dos metros y medio de largo del mismo sistema de horquilla que los mosquetes para sostenerla y hacerla girar.

También se han sacado varios falconetes, haces de varas de pino como de metro y medio de largo, de grueso muy

aproximado al calibre de los mosquetes, afiladas por una y otra estremidad como para recibir puntas de venablo, destinadas tal vez á ser arrojadas con ballestas.

Se han estraído además dos bombas de achique, practicadas en unas vigas de pino de unos cinco metros de longitud y de 35 á 40 centímetros de escuadría, cuyos taladros, pertorados de punta á punta, miden unos 10 centímetros de diámetro. De la espesada longitud de las vigas se deduce que el buque tendría unos cinco metros de puntal, y que la embarcación era de cubierta lo indica la aparición de algunos baos.

Las balas continúan apareciendo en barriles y formadas de una envoltente de plomo y un núcleo de hierro, cuyo sistema de fabricación parece corresponder, en opinión de persona perita, á la misma época referida.

LOS REYES EN GUIPUZCOA.

El palacio de Ayete

Pocas posiciones hay tan pintorescas y risueñas como la que ocupa en las cercanías de San Sebastián el palacio de Ayete, actual residencia de SS. MM. y AA. RR., ni hay tampoco panorama tan dilatado y encantador como el que se contempla desde allí.

Parecía verdaderamente destinado aquel delicioso sitio á ser realizado por la construcción de un soberbio palacio, residencia de los opulentos duques de Bailén primero, hoy honrado por los egregios huéspedes que, para honra suya, recibe la bella Easo.

Conocemos la tortuosa y pendiente carretera que á Ayete conduce, y también hemos admirado con delicia el asombroso espectáculo que á la vista se ofrece, á modo de soberbia pintura, cuando paulatinamente se sube hácia la altura donde la opulencia ha levantado el edificio encantador de Ayete.

A un lado, el mar y los frondosos valles que dan acceso á Lasarte y á Erriñá; de otro, el pintoresco valle de Loyola que cierran los montes de Choroquieta y San Marcos; y enfrente, allá á lo lejos, la elevada Peña de Aya y los Pirineos.

Al atravesar la magnífica verja del parque de Ayete, que da acceso al paseo de carruajes, queda suspensa el alma. Pierdese la vista entre un infinito tejido de exuberantes árboles, de una altura imponente. A los lados del paseo, soberbios macizos de *canas* espléndidas, de cuya base brotan, como por mano mágica dispuestas, preciosas *achyrantes* y *gnaphalium*. Mas allá, en medio de verde y tupida *mousse*, magníficos macizos de *caladium sculentum* de vegetación asombrosa. En todo el parque, en fin, vense las plantas más raras y más raras, todas ellas esmeradamente cultivadas.

Entre las particularidades que señalaremos, diremos que la gruta es de una magnificencia grande. Los duques de Bailén hicieron de aquel delicioso sitio, un verdadero encanto. Construyóla un célebre arquitecto, Mr. Combas, de la ciudad de París, y su coste ascendió á 60,000 duros.

Hay en esta gruta, dispuesta con una propiedad increíble, estalactitas y estalagmitas que son ejemplares rarísimos y de un efecto sorprendente.

A la izquierda del edificio habitado por el director de los jardines, se encuentran las cocheras y caballerizas. En ellas están los arneses, carruajes y caballos. Las mulas y otros carruajes de campo, se encuentran instalados en la villa «Ochando», situada á corta distancia de Ayete, sobre la carretera. La servidumbre habita también en «Ochando» en su mayor parte.

A la derecha de las caballerizas, el palomar y la pajarera, que S. M. el Rey y las princesitas visitan con gran frecuencia.

En el fondo del Parque, limitada por larga cinta de macizos de *begonias* y flores diversas, hay una pequeña pradera.

En ella, establécese cuando así lo desean Sus Majestades y Altezas, el juego del *croquet* ó *lawn tennis*, en cuya grata diversión acompañan generalmente á nuestros egregios príncipes los hijos de los señores duques de Sotomayor, marqueses de Valmediano y otros.

El palacio ducal, residencia de SS. MM. es un magnífico edificio estilo Renaissance, de gran gusto y sólida construcción.

Légase á él por ancha explanada que deja acceso á los carruajes. El *perron*, guarecido por una magnífica y elegante *marquise* de cristales, es de gusto inglés, súbese á las habitaciones por hermosa escalera de piedra, con doble rampa, dando acceso á un pasillo enlosado de mármol.

En la fachada principal, encima de la *marquise*, el escudo ducal de Bailén, y bajo la *mansarde* data 1878. Frente á ella una cristalina *piece d'eau* en medio de tupida alfombra de *mousse*, y al lado de tan precioso estanque, una soberbia *serre*, donde el *ibicus calanadum* y mil otras equatoriales, se confunden con las *begonias rex sisus* y palmeras de una magnificencia grandísima.

Las habitaciones reales.

El primer salón en que se penetra al traspasar el umbral es el de billar. Su mesa de caoba, de gran riqueza, hace juego con el tapizado y decorado general del salón.

Desde este salón se entra, por el fondo, en el precioso despacho de S. M. la Reina. Una mesa de caoba negra de gran gusto, con soberbias esculturas; cartapacio de piel de Rusia con broches de plata labrada; tintero de plata; corta-papeles y bandeja de plata y oro.

Del salón de billar se penetra por ancha puerta en un espacioso comedor, en semicírculo. La mesa, de soberbio nogal tallado, puede prolongarse a voluntad.

A la izquierda se encuentran los vestíbulos de servicio; y más allá las cocinas.

En este piso bajo, están las habitaciones destinadas al general Córdoba, comandante general de alabarderos y conde de Sepúlveda, aposentador de los Reales Palacios.

Súbese al piso principal por ancha y bien alfombrada escalera, que de arriba recibe luz por una marquesita de cristales. El vestíbulo de entrada a las habitaciones, así como todas, están alfombradas de lino fino-leum.

Al subir, a la izquierda, el salón comedor del Rey y de las princesitas, que comunica por corto pasillo con el cuarto dormitorio de S.M. la Reina.

Tiene este, espacioso balcón que da vistas hacia San Sebastián y de allí se domina un espléndido panorama.

La cama es de rica madera labrada y cubierta de finísimo tortinaje que pende del techo; a la cabecera de la cama un sorbebio cuadro de la Purísima; a la izquierda, inmediato a la cama, un teléfono.

El príncipe Jaime y el armario de espejo, son de gran gusto y de mucha riqueza.

Al lado del dormitorio, el cuarto de baño y de toilette; siendo la pila de soberbio y blanquísimo mármol. Junto a este cuarto está el ropero.

El dormitorio de S. M. comunica con las habitaciones del Rey, cuya camita dorada es de gran gusto, así como también con el de las princesitas.

Entre cada uno de estos departamentos están los dormitorios de la servidumbre, también arreglados con mucho gusto y esplendidez.

Hay también en este piso varias habitaciones o salones de conservación, en los que se reunen generalmente el Rey y las princesitas.

LA RABIA Ó HIDROFOBIA.

La prensa ha dado cuenta estas últimas semanas, de varias horribles muertes.

conducta los marinos que le acompañan en su nave.

El submarino, según parece, ha terminado sus pruebas en el dique y hoy saldrá para fondear en los caños hasta que llegue el momento de estar autorizado el señor Peral para hacer pruebas en la bahía.

Ha permanecido bajo el agua todo el tiempo que quiso su comandante y a la profundidad deseada; practicó pruebas de respiración, de visualidad, quedando resuelto el problema más importante y de mayor cuantía, el de la horizontalidad en el seno del mar.

Nada dicen—resta que hacer en el dique. Concurrer del arsenal que desconocen el resultado técnico de las pruebas, habrán podido tal vez observar los movimientos del submarino al desaparecer de la superficie del agua para descender al capricho y voluntad del sabio autor de esa nave, discutida por algunos.

En esta semana creemos se practicarán las pruebas en bahía, y después no debe desistir D. Isaac Peral en su noble empresa, completando ó ampliando, si lo creyera necesario, su invento, para el mejor éxito del mismo.

Cuando se hicieron las primeras pruebas se dijo que el submarino visitaría los puertos del litoral, y este ofrecimiento hay la seguridad de que será cumplido en todas sus partes.

Nuestras fiestas veraniegas terminan el 15 de Septiembre, y en este plazo será probable que el submarino verifique las pruebas oficiales.

Antes de éstas no podrá abandonar el arsenal de la Carraca, y de aquí se desprende que el señor Peral no pudo pensar dirigirse antes a Huelva ni a otro punto, como se ha dicho.

Por último, se asegura que en poder de autoridades superiores de Marina existen fotografías del submarino en el dique.

Estas fotografías representan, según dicen, la nave sumergida, viéndose solamente sobre la superficie de ésta el extremo de su torrecilla.

Ayer no se han hecho pruebas, ocupándose los oficiales del buque en prepararlo todo para la salida del dique.

También se decía que cargará el submarino

tes de personas mordidas ó arañadas por animales rabiosos, especialmente perros, las cuales han acudido tarde ó no han podido acudir al gabinete ó laboratorio de inyecciones anti-rábicas. Como no todos pueden acudir en tiempo oportuno a estas inyecciones, por la distancia ó por falta de recursos para el viaje, bueno es que se popularice el conocimiento de los medios energéticos oportunos. El cauterio de fuego, la llamada piedra escorzonera, la manteca de antimonio, la sal con el vinagre, la lejía, el nitrato ácido de mercurio, y otros medios para aplicarlos encima de la mordeduras y arañazos, parece que son poco eficaces. En el hospital de Zurich y en todo aquel país, se lavan con ácido clorhídrico ó espíritu de sal fumante las heridas causadas por mordeduras y arañazos de perros, lobos, caballos, gatos, etc., rabiosos. Este ácido no produce mayor escozor que cualquiera de los otros líquidos, es más desinfectante y penetra en las heridas por mordedura y arañazo como no penetran el fuego, el hierro candente, ni la llamada piedra escorzonera.

Constan casos de hombres y perros rabiosos encerrados para que murieran allí, en aposentos donde había ristra de uñes de ajos crudos y que han curado destrozando con los dientes y comiendo en medio de su delirio furioso dichos ajos crudos, lo que es verosímil atendido que los ajos tienen un aceite volátil muy energético, como lo indica la acción que ejercen aplicados sobre la piel.

Así es que, desahuciado un hidrófobo ó rabioso por no haber acudido a tiempo a las inyecciones anti-rábicas Pasteur, Ferrán, & C., pudiera hacerse de modo que comiese muchos ajos crudos; perdido por perdido, valdría la pena de ensayar este medio que en aquel estado no le podría empeorar, y aun pudiera aconsejarse que lo emplease desde luego el que fuese mordido por cualquier animal sospechoso de hidrofobia.

Bañar y lavar con ácido clorhídrico ó espíritu de sal las mordeduras y arañazos de animales sospechosos de rabia, desde el momento de recibir la herida, no sería mala práctica, ni el uso interior, de los ajos, mientras no se acude al medio seguramente eficaz de gan los curiosos en los alrededores del palacio.

Las calles inmediatas están tranquilas.

Antes de empezar la sesión, los senadores pertenecientes a los grupos de las derechas discuten vivamente acerca de si plantearán la cuestión de competencia, acordando que una vez oído el requisito, y durante el descanso, decidirán su conducta.

Los senadores asisten a la sesión vestidos de frac.

Naquet se sienta solo, teniendo vacíos los dos asientos de los lados.

A la una y quince minutos empieza la sesión.

Un escribano pasa lista de los senadores, empezando por los nombres de la inicial D, que ha sido la designada por la suerte para empezar los llamamientos.

Dáse luego principio a la lectura de documentos, y en seguida léense varias declaraciones.

Clemenceau, al prestar la suya, se negó, según resulta de lo que se ha leído, a jurar, alegando que no esclarecería nada para la justicia el relato que podía hacer de meras conversaciones que a ningún resultado práctico condujeron. Entiende que si revelara esas conversaciones faltaría a su honor de hombre político.

Lockroy juró y afirmó su declaración, de lo cual resulta que no asistió en la noche histórica a la comida de Laguerre. Dice que se enteró de la reunión que se celebraba, estando aquella misma noche en el teatro. Fue a la reunión ya de madrugada. Ignora si Boulanger pronunció las palabras que se le atribuyen.

Dreyfus manifestó que declararía sin juramento, y rechaza el declarar sobre las cuestiones de doctrinas.

las inyecciones, el cual no está todavía al alcance de todos por las distancias de las poblaciones y comarcas. Naturalmente no hay que fiarse exclusivamente de estos medios vulgares aunque energéticos; pero el que no pueda acudir desde luego al método Pasteur y Ferrán; antes que parecer sin remedio, no perdería en emplear esos lavados de ácido muriático ó espíritu de sal en las heridas y mordeduras, ni en ingerir cantidades del aceite volátil de ajos crudos. Son medios activos, de los que se han visto algunos resultados verosímiles por la energía de ambas sustancias.

A LA LUNA.

Triste, en el éter, volteas: rasgando el fúnebre velo de la noche que, sombría semejase a un cementerio. ¡Pobre reina de la noche! Sin reposar un momento, caminas por el espacio, presa de mortal deseo. Sé que buscas delirante al rubicundo de Febo, porque al verte solitaria te anonada el sentimiento, Sé que ansias desposarte con aquel astro de fuego, porque en tu rostro de nieve imprima su ardiente beso. Sé que amas un imposible; y sé, que tras él corriendo, sin que logres realizarlo, te agitas, ha mucho tiempo. Y viendo que cuando asomas a la ventana del cielo, ocúltase tras la umbria que se distingue a lo lejos, el astro-rey, de los astros mirándote con desprecio..... ¡Lloro yo también la ausencia del ideal de mis sueños!

V. Bolós.

Distracciones.

Varios andaluces hablan de viajes extraordinarios que han verificado, y uno de ellos dice:

—Para viaje raro el que yo hice una vez por el aire, sin globo ni nada.

—¿Y como puede ser eso? le preguntan.

—Muy sencillo. Estaba yo regañando con un gallego joven y de mucha fuerza, y le pegué una bofetada; entonces él me pegó un puntapié tan fuerte, y me echó tan alto, que cuando caí y

juego ya desde entonces toda clase de resortes para llegar joven a ser general, consiguiéndolo, en efecto, gracias a distinguidos protectores.

Siempre impulsado por la idea fija de asaltar el Gobierno, llegó a ser director de Infantería, continuando desde su cargo los trabajos de ambición.

Valióse de agentes secretos; uno de ellos Buret, con quien ahora el general niega audazmente haber mantenido relaciones, a pesar de que así resulta de los importantes puntos que Buret ha declarado.

Yo refrescaré la memoria del general diciéndole que Buret le fue presentado por el general Thibaudin...

—Vuestro amigo—interrumpió el senador Lazeint.

Rumores é interrupciones en la derecha.

El presidente.—Silencio; señores; sois jueces.

El procurado continúa:

Ya, siendo Boulanger comandante del cuerpo de ejército de Túnez, se entretenía jugando al vi-rey.

Cita las opiniones de Cambon y del general Levelin, en demostración de que Boulanger se valía de agentes secretos. Además de Buret; tuvo por agente a madama Pourpre, institutriz, separada de su marido y condenada por los tribunales.

Los documentos para probar que Boulanger sostenía relaciones íntimas con la Pourpre, hasta el punto de haberla ido a visitar un día a la cárcel de mujeres.

Exclamaciones y risas en la derecha. Asentimiento en la izquierda.

La Pourpre se decía enviada por el Gobierno para estudiar las costumbres de las poblaciones que visitaba.

pregunté dónde estaba para pedirle una satisfacción, supe que hacía veinte años que había muerto el viejo.

Boletín Religioso.

SANTO DE HOY.

San Hipólito y Casiano.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de la Congregación.

TELÉGRAMAS.

Madrid 11.—En un telegrama procedente de Cádiz se insiste en afirmar que el submarino Peral verificará las pruebas oficiales en aguas de San Sebastián.

San Sebastián 11.—Ayer han fallecido ahogados dos forasteros.

Circula el rumor de que Peral verificará las pruebas del submarino en estas aguas, pero la noticia carece por ahora de fundamento.

Telégramas Extranjeros.

Paris 11.—El shah partió a la 1 y minutos despidiéndole M. Carnot en la estación del Este.

Ha sido ejecutado en Beauvais el sentenciado Hoyos.

Imprenta La Lucha a cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

ENFERMEDADES ESTOMAGO PASTILLAS y POLVOS PATERSON con BISMUTO y MAGNÉSIA. Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos. Pastillas: 12 Reales. — Polvos: 24 Reales. Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHEN, Farmacéutico en PARIS.

NO MAS HERPES.

LA POMADA y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTTA preparados por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—16 reales bote Esencia y 16 reales bote Pomada.

Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta. Al por mayor Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 32, Barcelona.

EN Hostalrich se vende una tienda de comestibles y taberna de las más acreditadas. Dará razón el alguacil de aquella villa.

ral, lee un extenso informe que presenta a Dillon como un verdadero bohemio, que vive a costa de sus queridas y haciendo mil trapisondas. La historia de Dillon termina en el grado de alférez.

Al llegar aquí, el procurador reconoce que la Asamblea debe de estar cansada, y suspende sus alegaciones hasta mañana.

DESDE PARIS.

(Servicio particular de la Agencia libre.) 10 de Agosto de 1889.

La Alta Corte de justicia celebró anteayer su segunda audiencia y el procurador general, Mr. Quesnay de Beaurrepaire, siguió con su requisitorio, demostrando los preparativos hechos por el general Boulanger en vista de su atentado contra el gobierno para establecer su propia dictadura.

El gobierno griego, según se cuenta, pidió en una nota verbal la intervención de las potencias en la cuestión creta y Mr. Spuller, ministro de negocios extranjeros, contestó al embajador de Grecia en París que antes de dar una contestación, las potencias tienen que tomar un acuerdo para ello.

Varias noticias.—El Presidente de la Republica recibió ayer a Mr. Le Myre de Vilers, presidente general en Madagascar y la condecoración de la gran Corona.

El Presidente recibió también a una delegación de la sociedad de geografía de Manchester, encargada de ofrecerle los cuatro libros de los anales de la sociedad; además, fué obsequiado con